

PRECIOS DE SUSCRICION  
Santander, un mes. . . . . Prs 1-75  
" un trimestre . . . . . 4-75  
Provincias, 3 meses. . . . . 5-25  
Ultramar, 6 meses. . . . . 25  
Extranjero, 6 meses. . . . . 18  
Números sueltos, 5 céntimos.

# La Voz Montañesa

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Francisco, 29, bajo.  
Se admiten anuncios y comunicaciones a precios convencionales.  
La correspondencia dirijase al Director.  
Números sueltos, 5 céntimos.

TERCERA ÉPOCA.—AÑO XII.

SANTANDER.—Miércoles 19 de Noviembre de 1884

NUM. 2974

## Turron de Gijona

Acaba de llegar á esta poblacion el conocido turronero Francisco Galiana, con un buen surtido de turrones de Alicante y Gijona.

CALLE DE SAN FRANCISCO, NÚM. 22.

## A los Republicanos Federales DE SANTANDER

Debiendo renovarse el comité del partido, se convoca á los republicanos federales de esta ciudad para el domingo próximo, día 23, á las tres de la tarde, en el café de la Victoria, plazuela de la Puntida, con el objeto de proceder á la eleccion de los ocho ciudadanos republicanos federales que han de sustituir á los que, en union de un vocal nombrado por Peña-Castillo, componen el comité actual.

Salud, Autonomía y Pacto.

Santander 19 de Noviembre de 1884.—Por acuerdo del comité. El presidente, *Joaquin F. Bolado*.

## LOS CONFLICTOS SE APROXIMAN

No crean nuestros lectores que vamos á ocuparnos de los asuntos de la Península, porque estos han llegado á un estado tal de paralización en los negocios, de decadencia en la industria, de notable disminucion en los productos agrícolas, y de general desconfianza en la administracion, que no se habla por nadie más que de los males del presente, temiendo siempre los que se avecinan para el porvenir.

Así es que el hecho de menos importancia altera y preocupa de un modo tal, que las medidas se amontonan como por encanto, creyendo que Atila se encuentra á las puertas de Roma; todo lo que prueba la desconfianza que indicamos y el disgusto general que se siente por todos los ámbitos de la nacion.

Nuestro objeto hoy es reproducir un escrito publicado por un periódico de la Habana, con el epígrafe que encabeza estas líneas; escrito que, unido al que ayer hemos tambien reproducido, prueba al extremo que ha llegado la situacion económica y administrativa de aquella hermosa Antilla.

Hé aquí las líneas á que nos referimos:

«Hemos dicho y repetido que urge aligerar al Tesoro de la carga de la deuda para aliviar, ya que no es posible poner remedio radical é inmediato á la aflictiva situacion del país; que la supresion de esa enorme y desproporcionada erogacion es, no solamente de justicia, sino de imprescindible necesidad, y que de no hacerlo se impondrá esta por sí misma en plazo más ó menos próximo.

Ese conflicto para la Hacienda y para el gobierno se aproxima y empieza ya á verse, que por mucha que sea la buena voluntad del gobierno en favor de los acreedores, no será posible seguirles satisfaciendo con la puntualidad que hasta aquí lo que por contrato se les debe. El dilema que se presenta es este; ó se paga puntualmente al Colonial y se desatienden los servicios públicos, ó se deja de entregar al Colonial el todo ó parte de su consignacion para atender á las demás obligaciones del presupuesto. Seguir como hasta el presente es un descrédito para el gobierno, un peligro para la Hacienda y para el país. Así no es posible mantener el crédito fuera ni los servicios públicos en la Isla.

El Colonial tiene derecho á una suma anual de 7.955.420 pesos que percibe por partes iguales dos meses de cada tres, de lo que la aduana de la Habana recauda por derechos de importacion, y los meses en que le toca percibir la octava parte de esa suma, pesos fuertes 994.427,50 centavos, son Enero, Febrero, Abril, Mayo, Julio, Agosto, Octubre y Noviembre; tocábale, pues, cobrar en Julio y Agosto 1.988.855 pesos, y como no los percibiera á pesar de habersele concedido por el gobierno la recaudacion de alguna ó algunas otras aduanas de la Isla, hubo de percibir en el mes libre para el Tesoro, en Setiembre, á fin de completar aquella suma. Pero es el caso que ni en todo ese mes, y á pesar de haber el gobierno dispuesto que se le entregaran los productos de todas las aduanas, habrá podido cobrar el total correspondiente á los meses de Julio y Agosto, y la Hacienda le será deudora de una suma que tendrá que satisfacer con los recursos libres de las otras rentas é impuestos. En Octubre y Noviembre, de derecho recaudará el Colonial, y si no dan las aduanas lo necesario, es decir, 1.988.855 pesos, seguirá percibiendo lo que rindan en Diciembre, y el Estado estará privado de todo ingreso por ese concepto en adelante; es decir, de unos 4 millones para atender á los servicios públicos, teniendo además que distraer otras cantidades de los demás ingresos para satisfacer por completo al Colonial la carga de la deuda.

«Preciso es convenir en que la situacion del Tesoro se hace en extremo difícil enfrente de sus

acreedores, y que se está demostrando de una manera triste y dolorosa la imprevision de los gobiernos que contrajeron tales deudas con esas condiciones tan apremiantes y poco llevaderas, sin tener en cuenta la situacion del país y la que preparaban á la Hacienda. Nosotros nos dolemos de esos conflictos que tan ligeramente han creado los gobiernos, pero tenemos el deber de señalarlos, pues tambien prueban la razon que nos asista siempre al combatir y censurar la conducta de los que nos gobiernan. No hacemos oposicion por sistema ni por pasion ó espíritu de partido: la hacemos por deber y con sobra de razon. Los hechos acaban siempre por justificarnos y comprobar nuestros pronósticos.

## Ecos políticos

Nuestro estimado colega *El Liberal*, que fué el primero en denunciar á las autoridades la venta de libros obscenos y que aplaudió la medida adoptada contra los mismo por el señor Villaverde, dice ayer que alguien se ha extralimitado y prohibido en puestos fijos la venta de libros, muy diversos, por su contenido y calidad literaria, de aquellos que el buen sentido ordena retirar del alcance del público.

Esta observacion del colega coincide con lo que ayer deciamos nosotros acerca de las medidas adoptadas en esta capital.

Aquí se han recogido libros que no pueden calificarse de obscenos, á no ser que se califiquen tambien de este modo libros que figuran en todas las bibliotecas y obras que se representan en todos los teatros.

Secuestrar estos libros, confundiendo en los primeros momentos con los que contienen obscenidades indignas, es disculpable hasta cierto punto.

Lo que no es disculpable es retenerlos despues de hecha la reclamacion por la empresa perjudicada, porque en este caso constituye un ataque á la propiedad que castiga el Código.

¿Y tendria que ver á un conservador, á un hombre de orden penado por ataques á la propiedad!

Verdad es que en estos tiempos se ve cada cosa que ya nada nos coge de sorpresa.

Se ha señalado la fecha del 1.º de Enero para restablecer la guardia veterana.

El ser civil es un placer como en la noche de San Daniel; pero ayer tarde ya vió Madrid, segun noticias, un diez de Abril.

El último número de *Las Dominicales del Libre Pensamiento* ha sido denunciado por comentarios referentes al obispo de Salamanca.

Tambien lo ha sido *El Zorrillista* por continuar la historia del chulo Pirracas, que no sabemos quién es.

¡Conque ande el movimiento!

Ya escampa y llovan cañones!

Segun *El Progreso*, de Salamanca, toda la guardia civil de la provincia se ha reconcentrado en Béjar.

*El Amigo*, de Cartagena, dice que se ha reforzado la guarnicion del fuerte de Despeñaperros con una seccion de artillería y se está emplazando dos piezas de gran calibre!

Dicen que vienen los rusos por las puertas de Alcorcon, y los rusos que venian eran seras de carbon.

Ahí va un sueltito, original de un periódico de Lisboa, que publicamos sin traducirlo porque no entendemos el portugués:

«Desde ja declaramos que daremos quantas d' este genero chegarem ao nosse conhecimiento. Se alguen mentiu nan fomos nos»

«Demais para o facto capital da revolucao hespanhola, pouco importa o silencio da Agencia Havas. Se não estalou, breve estalará. Tenemos d' isso á certeza.»

Tradúzcalo ahora el que conozca el idioma de Camoens.

Nosotros no le conocemos... ni de vista.

Una noticia de *El Mercantil Valenciano*:

«Por recomendacion del patriarca de las Indias, eficazmente secundado por el delegado castrense de este distrito militar, se reza el santo rosario todas las noches antes de acostarse, en todos los cuerpas que guardan esta plaza, con objeto de ganar las indulgencias concedidas por Su Santidad el Papa Leon XIII.»

¡Ajá... ja! ¡No estarán poco huecos ahora aquellos militares con las indulgencias que han ganado!

De seguro hay soldado que no da media docena de indulgencias por el grado de alférez.

¡Para que les vayan á seducir los enemigos del orden

Antecedente explicatorio de los telegramas que publicamos hoy referentes á la reunion de los es-

tudiantes disuelta por la autoridad y á la carta adhesion de los mismos en número de 1.033 al señor Morayta.

Dice un periódico:

«Segun nuestras noticias, ayer se leyó antes del ofertorio de la misa mayor, en las parroquias de la diócesis de Toledo, y por tanto en Madrid, la circular de su Vicario Capitular, Sede vacante, condenatoria del discurso del señor Morayta.»

Con tal motivo, á la circular siguieron en varias iglesias sermones ó pláticas, habiendo oido nosotros que no solo hubo censuras para el señor Morayta, sino para la política religiosa del gobierno.»

Esta indudablemente ha debido ser la causa de la manifestacion estudiantil de ayer.

¡Siempre la intolerancia clerical provocando conflictos en todas partes!

Nosotros enviamos al señor Morayta nuestra más sentida y entusiasta felicitacion por las persecuciones clericales que está siendo objeto.

Leemos en *El Liberal*:

«El cañonero *Eulalia* ha salido para Sevilla con objeto de ponerse á las órdenes de la reina Isabel. De esta manera queda abandonada la parte del mar correspondiente á Algeciras, en donde prestaba servicio dicho cañonero.»

¡Qué imprudencial

¡Dejar abandonado aquello así...!

¿Y si entra Ruíz Zorrilla por allí?

Dice *La Correspondencia* que en una romería que se ha verificado en el Pardo, el rey, acompañado de los generales Blanco, Echagüe y otros, estuvo paseando largo tiempo y aceptó una copa de champagne del espada Valentin Martin, que con su familia se hallaba merendando.

Nos figuramos el efecto que produciría entre los que lo presenciaron, el rasgo de Valentin Martin.

Seria indudablemente una escena muy conmovedora.

Nueva cuestion planteada por *La República*:

«El jefe de un Estado, llámese monarca, llámese presidente de la República, está en su derecho, pues no ha de estarlo dedicando al exparcimiento las horas que sus altos y gravísimos deberes le dejan libres; nadie desconoce eso, ni lo niega nadie; pero nadie negará, ni desconocerá tampoco, que no es natural, ni parece creible, que un día y otro, y una semana y otra, y siempre, con brevísimos intervalos de algunas horas, la corte permanezca alojada de su ordinaria residencia, y dedicado el jefe del Estado preferentemente á ejercicios que ninguna relacion tienen con la gobernacion del país ni con las cuestiones internacionales.»

El colega dice que espera las explicaciones que han de dar los periódicos ministeriales.

Las que no han de dar, habrá querido decir.

Por cuya razon, lo que debe hacer es esperar sentado.

Leemos en *El Correo*, de Madrid:

«El alejamiento de S. M. el rey de Madrid, y su relativo apartamiento de los negocios, principia á preocupar á la gente política; y singularmente á los hombres importantes de todas las oposiciones.»

Cuatro líneas, pero aprovechadas.

## Noticias telegráficas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

### Pérdida de un convoy

EL CAIRO 17.—La tribu de Beni Amer, favorable al gobierno egipcio, atacó á otra tribu llamada de los Hadendovas, cogiendo un convoy de 3.000 camellos cargados de trigo, destinado á las fuerzas de Osman-Digma que se hallan en las inmediaciones de Soakin.

### Noticias de Inglaterra

LONDRES 17.—El primer ministro Gladstone y el ministro de Negocios extranjeros, conde de Grandville, expondrán esta noche en la Cámara de los Comunes y en la de los Lores respectivamente las bases del proyecto de ley relativo á la division de los colegios electorales, á fin de ver si es posible llegar á una transaccion con la oposicion conservadora sobre el asunto de la reforma electoral.

El periódico el *Daily News* publica esta mañana un despacho de Varna, segun el cual la insurreccion de los árabes del Yemen toma proporciones alarmantes.

### El cólera

PARIS 17 (2º tarde).—Segun el estado oficial publicado hoy, ayer ocurrieron 44 defunciones del cólera en París, de las cuales 11 en la ciudad y 33 en los hospitales.

Hoy desde las doce de la noche hasta igual hora del día no han ocurrido más que 4 defunciones del cólera en los hospitales y ninguna en la ciudad.

Un despacho oficial del prefecto marítimo de Tolon dice que el estado sanitario de las fuerzas de marina de aquel departamento es excelente.

### Medidas sanitarias en el Brasil

PARIS 17.—La legacion del Brasil en esta capital, participa que todos los puertos de aquel imperio han quedado cerrados á las procedencias de Francia.

## Carta de Madrid.

17 de Noviembre 1884.

Mi estimado compañero: Ha dado principio la nueva odisea izquierdista del general Lopez Dominguez. El ex-ministro de la Guerra, incansable en sus propósitos políticos, vuelve á sus viajes de propaganda que tan satisfecho le dejaron en su reciente excursion á Andalucía. Ahora le toca su turno á Ciudad-Real y Murcia, dejándose para más adelante la visita á Valencia, en estos momentos justamente preocupada por los efectos desastrosos de la inundacion.

Ayer, á las cinco de la tarde, llegó á Ciudad-Real el tren conduciendo al señor Lopez Dominguez y demás personas que le acompañaban; el recibimiento, segun los telegramas que tuve ocasion de ver anoche, fué entusiasta y numerosas las comisiones que salieron á recibirle á la estacion. A las siete de la noche se verificó el banquete ofrecido al ilustre viajero en casa del diputado provincial señor Rivas Moreno; el número de comensales pasó de treinta, y al final de la comida brindaron en términos elocuentes los señores Bermudez Reina, Aguilera (don Luis Felipe) y el general, que resumió lo dicho por los que le habian precedido en el uso de la palabra.

Esta noche tendrá lugar un banquete mucho más numeroso, en el que se anuncia que pronunciará un importante discurso el jefe futuro de la izquierda. Este permanecerá en Ciudad-Real hasta el jueves por la noche, que saldrá con direccion á Murcia.

Las noticias del cólera continúan siendo más satisfactorias cada día. Ayer solo se contaron en Paris 41 defunciones, de las cuales 32 eran de casos anteriores; sin embargo, un periódico recuerda la opinion del Autor Bronardel, el cual declara que el azote suele burlar todas las previsiones, y que un accidente cualquiera puede defraudar mañana las más lisonjeras esperanzas. Hay, pues, que estar sobre aviso y las autoridades francesas son las primeras que no deben olvidar el consejo.

De Toledo las noticias son excelentes: ayer no ocurrió en dicha poblacion novedad alguna. Únicamente en Beniopa (Valencia), continúan las invasiones que hasta anoche ascendian á once y á nueve los fallecimientos. Los médicos de aquella region insisten en que se trata de calenturas infecciosas, pero no de cólera morbo asiático.

Ya empiezan á llegar quejas de los lazaretos establecidos últimamente. De Port-Bou telegrafian á un periódico varios viajeros, lamentándose de que se hallan mal alojados, peor servidos, pésimamente atendidos y completamente abandonados. Son las mismas palabras de las víctimas, las cuales añaden que los empleados del gobierno les tratan y miran con desprecio. Es de desear, y sobre todo es de esperar, dados los buenos deseos del ministro de la Gobernacion, que inmediatamente se pondrá remedio al mal, corrigiendo las faltas que más al pormenor denuncian los cuarentenarios referidos.

Esta tarde se ha dicho que, efectivamente, si el estado de la salud pública no empeora, el señor Romero Robledo saldrá á fines de la presente semana para una de sus posesiones de Andalucía, donde permanecerá algunos dias con objeto de descansar de las tareas de su cargo.

Los ministeriales desmentian esta tarde nuevamente los rumores circulados sobre disgustos dentro del gabinete presidido por el señor Cánovas. Ni el general Antequera, ni el conde de Tejada, ni el señor Pidal y Mon occultan cosa alguna, ni están expuestos á encontrarse con una crisis parcial cuando menos lo piensen.

En el salon de conferencias se hablaba á última hora de planes parlamentarios que los fusionistas llevarán á cabo tan pronto como las Cortes reanuden sus tareas. Me parecen prematuros estos anuncios.

De usted afectísimo, *El Corresponsal*.

## Noticias

### Diputacion provincial

A las doce de la mañana, bajo la presidencia del señor don Arturo Pombo, se reunió ayer la diputacion provincial.

Despues de aprobada el acta de la sesion anterior se dió cuenta de una comunicacion del diputado señor Lanuza, excusando su asistencia y remitiendo certificacion por la que consta que motivos de salud le impiden desempeñar por ahora su cargo.

La diputacion quedó enterada, con sentimiento, de este particular.

Discutido el asunto se acordó manifestar al señor gobernador civil, emitiendo el informe pedido por dicha autoridad para poder contestar al gobierno, que los ayuntamientos de la provincia de Santander tienen en generalidad vida propia en cuanto á lo que á la Hacienda municipal se refiere.

Puesto á votacion el expediente en que se propone manifestar al mismo señor gobernador civil que procede elevar al gobierno, con informe favorable, la instancia formulada por el ayuntamiento de Escalante en solicitud de que se conceda á aquella localidad un auxilio del fondo de calamidades públicas, para remediar en parte la angustiosa situacion en que se halla aquella comarca, por efecto de la grandísima escasez de la cosecha en este año, resultó empate en la votacion que se repetirá en la sesion de hoy.

Este asunto dió lugar á empenada discusion en la que tomaron parte casi todos los señores diputados.

Segun lo propuesto por la comision de Gobernacion, se acordó conceder un socorro de 7 pesetas 50 céntimos al mes, por término de medio año, á Ignacio Fernandez, vecino de Villaseusa, y otro de igual cantidad, y por el mismo término, á Antonio Agüero, vecino de Santander, á entrambos en concepto de subvencion para atender á la lactancia y cuidado de hijos gemelos.

Tambien se acordó acoger en la casa de Caridad á Francisco Gonzalez, vecino de Santiurde de Toranzo, octogenario y pobre

Accediendo á lo solicitado en nombre de la Asociacion de peritos agrimensores, por don José Manuel de Arnuero, se acordó, segun lo propuesto por la comision correspondiente, encarecer al señor ministro de Hacienda la conveniencia de que se realice el proyecto de catastro general de España, cuya Memoria ha sido al efecto presentada al gobierno por la mencionada asociacion.

Despues de acordarse que pasara á informe de la comision de Hacienda el expediente sobre la instancia presentada por los ayuntamientos de Santaña, Argoños, Escalante, Noja, Arnuero, Bareyo y Rivamontan al Mar, en solicitud de que se les autorice para hacer que se terminen las obras de la carretera de Argoños al Puntal, adelantando ellos á los contratistas el importe de los trabajos pendientes de ejecucion, se levantó la sesion á la una de la tarde.

Hoy se reunirá tambien la diputacion á las doce de la mañana.

**Sentencias**

Narciso Fernandez Cano y Narciso Sainz Maza, segun sentencia publicada ayer en la seccion primera de esta audiencia, han sido declarados absueltos.

Segun sentencia publicada ayer en la seccion segunda de esta audiencia, Vicente Gandarillas y Fernandez, por hurto, ha sido condenado á la pena de tres meses y un dia de arresto mayor y accesorias.

Hoy se verá en la seccion primera de esta audiencia la causa procedente del juzgado de Torrelavega contra Juan Lopez y otros, por falso testimonio.

**El cólera**

Despacho oficial:  
«El señor embajador de España en Paris, telegrama á las seis de la tarde, lo siguiente: Continúa decreciendo epidemia; en las últimas 24 horas hasta hoy al medio dia, dice ha habido 84 invasiones y 39 defunciones, de ellas 30 de casos anteriores, y en los arrabales 12 casos segun prefectura del Sena, donde anoche solo ha habido 4 defunciones en los hospitales y ninguna en la poblacion.

El cónsul Saint-Nazaire participa haber ocurrido en las últimas 24 horas 5 defunciones del cólera en Nantes, existiendo 42 enfermos.

Hoy da principio en la inmediata villa de Torrelavega la renombrada feria de Santa Isabel.

Veintinueve buques con 452 tripulantes y un pasajero se hallaban ayer sufriendo cuarentena en el lazareto súbico de Pedrosa.

La Gaceta de ayer publica un real decreto aprobando el reglamento para la ejecucion de la ley de registro civil, mandada aplicar á las Islas de Cuba y Puerto-Rico por decreto de 8 de Enero del año actual.

El Boletín Oficial de ayer publica una relacion nominal filiada de los individuos inscritos en las industrias de mar de esta provincia que en el año próximo de 1885 cumplen 20 años de edad, los cuales tienen obligacion de servir en los buques de la armada, quedando por tanto exentos del servicio terrestre.

Don Manuel Ovilla Caballero, vecino de Guriezo, ha solicitado autorizacion para establecer un horno de cal en la salida del barrio de Remero perteneciente á aquel ayuntamiento.

Por no haber en ejercicio suficiente número de concejales, no podrá celebrarse hoy sesion la corporacion municipal.

Los pasajeros del vapor Méjico, de la Compañía Mexicana, que sufrió un terrible ciclón á 100 millas de Abaco, á la entrada del canal de la Providencia, han publicado en la Habana un testimonio de gratitud y admiracion al capitan don Manuel García de la Mata por el valor y pericia

de que dió pruebas en la travesía.

El marinero ahogado se llamaba Blás Barreiro.

Ha sido nombrado cabo de mar interino del puerto de Laredo Julian Corro Recalde.

Hasta el dia de ayer han ingresado en la caja de esta provincia, para cubrir su contingente en el reemplazo de 1884, 657 soldados, en esta forma:

Cubriendo personalmente plaza.....	468
Admitidos en otras provincias.....	20
Por Parientes en 4.º grado.....	1
Redimidos.....	160
Enganchados voluntariamente.....	7
Admitidos por cuenta de otras provincias, segun la regla 2.ª del art. 97 de la ley.	1
<b>Total.....</b>	<b>657</b>

Contingente de la provincia.....	674
Núm. de mozos que restan por ingresar.	17
Id. de los excedentes de cupo que han ingresado como reclutas disponibles....	1.337

Los herederos de los individuos José Laban, Apolinar Barrio, Francisco Gutierrez, Casimiro Montero, Ruperto García, Manuel Gomez, Anselmo Morales, Eulogio Gutierrez, Antonio Serafin, Vicente Lavin, José Antonio Serrano, Francisco Tomás Sariago, Celedonio Heredia, José Revuelta, Juan Bautista Mendizábal y Cayetano Perez Gil, marineros todos fallecidos en el servicio de la armada, pueden presentarse en esta comandancia de marina á reclamar las cantidades que dejaron á su fallecimiento.

El alcalde de Cuevas telegrafía que antes de ayer descargaron en aquel término borrascosas lluvias, continuando desbordado el Almanzora é inundando y destruyendo los sembrados ribereños.

El vapor español, Serra, de la Línea de Vapores Serra, que salió de este puerto el 30 de Octubre próximo pasado directamente para la Habana, ha llegado felizmente á su destino á los diez y seis dias de viaje, segun telegrama recibido por su consignatario, don Cándido Herrera.

Tenemos entendido que en breve llegarán á esta capital, procedentes de un pueblo de la Mancha, varias tinajas de perdices escabechadas, consignadas á un individuo que se halla al frente de un establecimiento de esta poblacion.

El precio á que han de expendirse dícesenos que será sumamente económico.

El comité republicano federal de esta localidad da las gracias á todos los ciudadanos propietarios que han ofrecido espontáneamente los locales de que disponen para la reunion, que, como verán nuestros lectores en la primera plana de este número, se verificará el domingo próximo en el café de la Victoria.

Los individuos de que se compone el comité local han creido oportuno optar por el edificio mas céntrico de los muchos que se les han ofrecido.

Parece ser que ha sido denunciado á la alcaldía el escudo y tablero que se ha fijado en la fachada de la casa del muelle de Calderon en donde la casa Khon de Viena abrirá en breve su establecimiento de muebles.

Desconocemos los fundamentos alegados por el denunciante; pero desde luego suponemos que no será por interceptar el tránsito público, pues en tal caso mucho podría decirse de otras calles de esta poblacion.

El señor Fonseca ha establecido un depósito de inodoros de nuevo sistema en Ruamayor número 35.

Segun informe del químico municipal, los que gratuitamente ha instalado el señor Fonseca en un edificio del ayuntamiento, reúnen magnificas condiciones. Así se lo ha comunicado la alcaldía al interesado.

Un carretero que desobedeció ayer al teniente alcalde don Blás de la Reguera, ha sido denunciado á la alcaldía.

Hemos recibido el magnífico Almanaque de La Ilustración Española y Americana, que, como el de los años anteriores, es una joya literaria y artística.

Contiene notabilísimos grabados y trabajos en prosa y verso de eminentes escritores y poetas.

Entre las composiciones poéticas que más avalloran el libro, figura una de nuestro querido amigo el eminente poeta vallisoletano Emilio Ferrari.

La composicion se titula En el arroyo, y es una de las más sentidas, más hermosas y más ricas de bellezas que se han escrito en nuestros tiempos.

Recomendamos á nuestros lectores la adquisicion de ese bellissimo Almanaque, que se vende á dos pesetas en las principales librerías.

Concurrido estuvo el baile de máscaras celebrado el domingo último por la sociedad El Políton en la Cuesta del Hospital.

Buen humor, mucha armonía y, sobre todo, decencia reinaban en dicho baile, gracias á los sacrificios que la sociedad se ha impuesto para conseguir tan brillante resultado.

Si continúa por este camino la concurrencia

será tan numerosa que no se podrá dar un paso por aquellos salones.

El domingo próximo se tocará el bonito schottis titulado El Perro de M., que será dirigido por el distinguido profesor de piano, señor Suero, y tocado por los niños violinistas y flauta con la habilidad que tanto les distingue.

Con el más profundo sentimiento recibimos ayer la triste nueva de haber fallecido en Valladolid, á la edad de 17 años, el jóven César Brabo Bayon, hermano del que fué nuestro compañero de redaccion don Florencio Brabo y del que era padrino de pila nuestro compañero Estraña.

No hay palabras en ningun idioma que puedan aliviar el dolor que desgracias tan terribles producen en el hogar de una familia. ¿Quién no lo sabe por experiencia?

Nuestros queridos amigos don Santiago y don Florencio Brabo, así como toda su apreciable familia, saben la participacion que tomamos en su pena y la sinceridad de nuestros sentimientos.

Es la única, pero verdadera manifestacion que les podemos hacer ante la inmensa desgracia que les aflige.

**NOTAS TEATRALES**

**DOÑA JUANITA.**

Es una zarzuela alegre, animada, de diálogo vivo y chispeante, con una música bellísima y juguetona que recuerda la de Bocacio.

Aunque el libro está arreglado con habilidad á la escena española, se conoce á cien leguas su procedencia traspirenaica.

La crítica severa, pero respetable, de los que han alcanzado una envidiable reputacion de doctos y eminentes críticos, encontrará sin duda mucho que decir contra la obra estrenada anoche en nuestro teatro. No faltarán fantoches de esos mismos críticos que se encarguen de repetir, variando la forma, la autorizada opinion de estos.

Pero el público que pasa un agradable rato con las peripecias á que da lugar la trasformacion de un jóven oficial en doña Juanita y la pasion de que esta es objeto por parte del alcalde y del coronel inglés, aplaude la obra, celebra los chistes que la amenizan, hace repetir los números de música más salientes y no juzga lo que ve por lo que vale, sino por el regocijo y la complacencia que le proporciona.

En este sentido, Doña Juanita llena cumplidamente su objeto, y todavía más cuando alcanza una interpretacion tan acertada como anoche.

La señorita Aponte desplegó mucha gracia y mucha desenvoltura en el papel fingido de Doña Juanita, sabiendo marcar perfectamente en el tono y en las actitudes, segun las situaciones, los dos caracteres que á la vez representaba.

Cantó con mucho gusto y bastante gracejo, y dijo su papel con toda la vis cómica que requiere. La señora Carmona y la señorita Martinez nada dejaron que desear en el desempeño de sus papeles respectivos.

El señor Riva hizo un coronel inglés delicioso. Ni un solo momento se olvidó de que era cojo, tuerto, sordo y manco.

Cuando en el tercer acto le dicen: —Parece que ya ve usted mejor del derecho, todo el mundo esperaba esta contestacion:

—¡Es que me han curado los apóstoles! Senís hizo un alcalde graciosísimo hasta más no poder. Aquella escena del baile y el duo de los niños llorones con la señorita Aponte, no se pueden interpretar con más gracia.

Hubo espectador que tuvo que salir á reirse á los pasillos.

Dalmau muy bien en su papel. Los coros perfectamente ensayados y teniendo que repetir á instancias del público algunos números, especialmente un originalísimo coro del segundo acto que gustó mucho.

La orquesta muy acertada y magistralmente dirigida por el señor Gomez.

En suma; que Doña Juanita, salvo los defectos que le pongan los competentes, es muy simpática.

Se me olvidaba decir que casi todas las localidades principales, la galería y el paraiso estaban caujados de alabarderos.

Digo yo que lo serian y si ofendo perdon pido; ¡por que todos aplaudian y nadie estaba dormido!

Me parece que estoy oyendo á Maximino Fernandez aquella frase que ha popularizado Duczal:

—¡Maldita sea mi suerte!

**Correo de ayer**

**Bilbao**

Del Euskaldun-Leguia del 19:  
«Anoche fué teatro la plaza Nueva de una escena nada edificante entre dos personas que se nos dijo eran cristianes, quienes se propinaron algunos bofetones.

No pudimos averiguar el origen de la cuestion, á la que fueron término algunos transeuntes separando á los contendientes.»

**Leon**

De El Campeon del 17:  
«Al estar el sábado por la tarde en la estacion del ferro-carril, fué cogido entre los topes de dos

coches el conocido fresquero don Mateo Mardomingo, con tan mala suerte que á las pocas horas falleció.

El honrado industrial que á costa de tantos desvelos habia adquirido una fortuna capaz de hacer más llevadera la época de la vejez, tuvo la triste suerte que deploramos.»

**Coruña**

Segun rectificacion del Boletín Oficial de la Coruña, resulta ahora que el marido de Eustaquia Rogado que la denunció por haber huido de la casa conyugal en compañía de un presbítero, padeció una indisciplinable alucinacion.

El mismo marido, que vive hoy en compañía de la esposa, ha solicitado esta rectificacion.

**Palencia**

De El Diario Palentino del 17:  
«Aver tarde en la plaza Mayor, hacía la esquina de la calle de la Tarasca, unos soldados del regimiento Almansa promovieron un fuerte escándalo sacando á relucir las espadas contra unos muchachos que jugando á la pelota parece les habian dirigido frases que no les gustaron cuando los primeros, segun hemos oido, les querian privar de su diversion.

Apercibidos varios vecinos trataron de impedir la agresion brutal de los soldados, produciéndose un alboroto que podia muy bien haber tenido peor final.

Dícese que uno de los chicos tiene cortada la mano al parar el golpe que le dirigian á la cabeza. El inspector de orden público y un agente se las vieron muy mal para detenerlos, pero tenemos entendido que el señor coronel ha tomado nota de lo ocurrido y de esperar es que este digno jefe hará comprender á sus subordinados que las armas no son para hacer uso de ellas por tan pequeños incidentes y mucho menos contra indefensos chicos.

Que no siempre tiene razon quien lleva de fensa.»

**Revista de Madrid**

Lamentábase dias atrás un periódico del rumbo que toma el teatro, contrario á todas luces al buen gusto y á la más elemental cultura.

La queja es fundada. Desde algun tiempo á esta parte nuestra escena se siente tocada de unas aficiones que la colocan muy por bajo de aquella calamitosa época en que Arderius y su troupe reinaban como señores absolutos en los dominios del arte.

La flamencomanía y la tauromaquia lo invaden todo. Antes se iba al teatro á deleitarse con las tiradas de versos de Calderon y Lope, con el gracejo picaresco de Tirso, ó bien con los donaires de Serra y Breton de los Herrerros; ahora todo ha cambiado. Al Español y á la Comedia vamos por el qué dirán; pero lo que nos cautiva y lo que nos embelesa no es la musa de Zorrilla, es el argot de las tabernas, el retruécano chavacano y la musca innoble del matarife.

Se dirá que el público culto protesta contra esta tendencia invasora y que le opone un muro con su desprecio; pero ahí está precisamente el error. Ese público que asiste al Español, á la Comedia, á Apolo, es el mismo que todas las noches toma por asalto las localidades de Eslava, Variedades y Martin. A seguir de este modo va á ser preciso volver á abrir las escuelas de tauromaquia para que las personas que se estimen en algo se pongan á la altura de la situacion.

La ola cada dia creciente del mal gusto nada perdona y los autores de menor cuantia que están, como suele decirse, á verlas venir, lo aprovechan todo, desde la simple brecha sobre la lógica hasta el doble salto mortal sobre el sentido comun. ¡Qué serie de interminables disparates la de esas revistejas, hoy tan en boga, en que á vueltas de cuatro ex-abruptos tauromáquicos, el autor cree que ha puesto una pica en Flandes.

No bastaba con tener toros todos los domingos y juéves, amen de los dias que abre sus puertas la plaza de Vallecas; no bastaba con los cafés de cante flamenco y el personal facultativo de la explanada del Imperial, y nos hemos llevado la aficion á la escena.

Si un dia se encuentran ustedes á Lagartijo en la sopa, no lo extrañen. Está allí por derecho propio, como dentro de poco lo estarán él y los suyos en el Diccionario, en las Academias, en los Cuerpos consultivos ¡y quién sabe si hasta en el gabinete!

Despues de todo, convengamos que nadie como Frasuelo para trastear á las oposiciones desde el banco azul.

La literatura pornográfica, planta que, segun opinion de muchos, solo podia arraigar y vivir en la nacion vecina, ha brotado espontáneamente en Madrid... ¿Dónde dirán ustedes? En una pastelería de la calle de Alcalá.

Nada menos que 6.000 libros impuros y llenos de obscenidades, tenia almacenados el pastelero archi-naturalista, sin contar los originales inéditos que preparaba para darlos á la estampa. En Francia, los libros de María Colombier, Le pistolet de la petite Baronne, pongo por caso, son literatura pornográfica y todo, se cuentan dentro de ciertos límites; parece que los libros del pastelero ni siquiera este mérito tenían. Contando con los beneficios de la impunidad y la

salva... res d... lores... ha d... sición... Ja... asunto... dad y... por s... merra... nos d... bles... Ab... vici... rios... aver... Ca... que p... minis... de ley... del ed... Muse... En... los di... yecto... Muse... hoy... rán e... Pe... acaba... en ell... Bibli... roedo... corte... Ce... logre... la De... Un... dias l... do qu... dos ó... amigo... há pr... den á... Est... mado... tánea...

salvaguardia del incógnito, el autor ó los autores de esas obras habian recargado tanto los colores de sus paletas, que el señor Villaverde no ha dudado un instante en poner al editor á disposicion de los tribunales de justicia.

Las autoridades que han intervenido en este asunto han prestado un gran servicio á la sociedad y á las costumbres. Esos inmundos libros, por su índole y por otras causas prolijas de enumerar, estaban llamados á caer casi todos en manos de la juventud; evitando ese mal, se han evitado consecuencias aun más funestas y deplorables, que solo el pastelero puede desconocer.

Ahora lo que falta averiguar es si este último vierte algun otro tósigo en sus productos culinarios. ¿Tendria algo de particular que, así como envenena los libros, envenenara los pasteles?

Casi todos los periódicos aseguran estos días, que por iniciativa del presidente del Consejo de ministros se presentará á las Cortes un proyecto de ley destinado á dar gran impulso á las obras del edificio en construccion de la Biblioteca y Museo Nacional. Ya era tiempo.

En la lactancia se hallaban (ó se debian hallar) los diputados que probablemente votarán el proyecto antedicho y las obras de la Biblioteca y Museo se encontraban ya en el mismo estado que hoy. ¡Figúrense ustedes si los cimientos agradecerán el recuerdo!

Pero á mí se me antoja que ese edificio no se acaba en todo lo que queda de siglo; parece que en ello están interesados los ratones de la antigua Biblioteca nacional, que hoy por hoy son los roedores más letrados y eruditos de la villa y corte.

Celebraré equivocarme y que el señor Cánovas logre ver realizado su proyecto; será prueba que la Desidia ha dejado de ser española.

Un amigo mio ha observado que casi todos los días los periódicos publican una noticia anunciando que el inspector señor Zaquero ha detenido dos ó más tomadores. Segun la estadística de mi amigo, los delinquentes que por dicho concepto há preso hasta ahora el funcionario citado ascienden á ochocientos.

Esta cifra no debe sorprender á nadie; los timadores y los tontos son de generacion expon-tánea.

JUSTO LEAL.

**Pacotilla**

A ver quién me explica esto despues de bien meditado, ¡advirtiéndome, por supuesto, que me tiene sin cuidado!

El fanatismo ignorante rinde culto á dos señores, que dicen que en un instante curan todos los dolores.

¿Qué católico sincero, si abre los ojos, no ve que eso perjudica al clero y sobre todo á la fé?

¿Qué patán, si no está chispo, absurdo no considera que lo que no hace un obispo lo pueda hacer un cualquiera?

¿Quién es más digno en rigor del don de milagrear, un humilde pecador ó un ministro del altar?

Lo más grave es que aseguran, dañando al catolicismo, que todo, todo lo curan por medio del magnetismo.

De modo y manera que son del mal propagadores y enemigos de la Religión de nuestros mayores!

Pues bien; mi duda aquí es esta: ¿Cómo los clericalistas, no tienen ni una protesta contra esos espiritistas?

¿Y cómo, en cambio, el papel, que tiene aquí ese color, toma, en contra mia, el oficio de delator?

Aunque saberlo deseo yo el asunto no examino, porque no me importa un neo; quiero decir, ¡un pepino!

**Telegramas**

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

**Madrid 18 (7-30 n.)**

Las autoridades han disuelto una reunion numerosa de estudiantes verificada en Madrid. Han sido convocados para mañana.

Ha fracasado una tentativa de envenenamiento al czar de Rusia.

**Madrid 18 (11-40 n.)**

Mil treinta y tres estudiantes han dirigido esta tarde una carta de adhesion al señor Morayta.

Se ha firmado el tratado de comercio con los Estados-Unidos bajo las bases de reciprocidad, que durarán por espacio de siete años.

**Madrid 18 (10 n.)**

Acciones del Banco de España. . . . .	292-00.
Deuda amortizable del 4 por 100. . . . .	74-85.
Deuda perpétua del 4 por 100 interior. . . . .	59-70.
Id. id. exterior. . . . .	60-00.
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .	00-00.
Cambio sobre Londres. . . . .	47-60.
Cambio sobre Paris. . . . .	4-95.

Fabra.

**Barcelona 18 (5 tarde).**

Cotizacion oficial.—Bolsa:  
Acciones del Banco Hispano Colonial. . . . . 42-50.

**BOLSA DE PARIS**

**Paris 18 (Recibido 6-15 t.)**

4 por 100 exterior. . . . .	59-06.
Acciones ferro-carril Norte España. . . . .	518-00.
Id. id. Alicante. . . . .	398-00.
4 1/2 por 100 francés. . . . .	107-82.

T. Benard.  
26, rue Grammont.

**Reinas coronadas.**—Como tales pueden considerarse las felices mujeres á quienes la naturaleza ha dotado de profusos y ondulantes rizos, pues la corona de la belleza física es, indudablemente, una hermosa cabellera.

Para conservar semejante tesoro; para aumentar su belleza y su volumen; para suavizar y perfumar las onduladas trenzas; para comunicarles el brillo y la ductili-

dad de la seda; para impedir su caída, y para protegerlas contra la destructora mano del tiempo, no hay nada mejor que el Tónico Oriental, el cual, no solo realiza lo anteriormente expuesto, sino que, además, produce y estimula el crecimiento del cabello en las cabezas más desprovistas de este régio adorno de la naturaleza.

De venta en las principales farmacias y droguerías. Agentes generales en España y depósito para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, en Barcelona.



**ANUNCIO**

Se venden cajas vacías. En el Muelle, 35, darán razon.

**INTERESANTE**

Los padres de los soldados falleridos en la Isla de Cuba ó en la Península á consecuencia de heridas recibidas en accion de guerra ó muertos del cólera, tienen derecho á la pension de 2 reales diarios.

Adquieren igual derecho los padres, si sus hijos han fallecido en Cuba de cualquiera enfermedad, antes del 22 de Octubre de 1868.

D. Modesto Martin, agente de negocios y habilitado de clases pasivas, que vive en la calle de San Francisco, número 27, piso 1.º, se encarga de la formacion de los expedientes hasta conseguir y cobrar las referidas pensiones.

**ANUNCIO**

Se necesita un oficial de sastrer que sepa bien su obligacion para trabajar á piezas ó jornal. En esta imprenta darán razon.

**MUELLE, 35, SANTANDER JACOB Y JOSEF KOHN de Viena**

fabricantes de muebles de madera curvada Gran surtido en sillas, mecedoras, sofás, sillones, taburetes, etc., todo de madera curvada.

**REBAJA EXTRAORDINARIA DE PRECIOS**

Primero y único depósito directo de los mismos fabricantes.

**MUELLE, 35, SANTANDER**

**19—Julian Lledias—19**

Maestro cortador de Centeno

Participa á su numerosa clientela que, habiéndose aumentado de esta poblacion su principal, ha puesto á su disposicion un nuevo establecimiento frente al suyo, puerta contigua á la botica del señor Villafranca, con un gran surtido de calzado para señora, caballeros, y niños, desde una peseta en adelante; así como tambien surtido el mismo de las hormas de última novedad, por el acreditado hornero establecido en esta plaza, señor Berben, para calzado á la medida, cuya inteligencia ha llegado á los alcances más notables de la zapatería ilustrada, y hallando en él un surtido en géneros de las principales fábricas del reino y extranjero, y contando para ello con los mismos operarios, creo satisfacer los deseos de mis favorecedores, á causa de trabajar por espacio de quince años en su compañía.

Los trabajos serán los mismos y los precios más módicos.

**19—Blanca—19**

**Fábrica de Mosáicos**

DE

**RAFAEL GRACIA**

Paseo del Alta, número 59.—Santander

**C. BECI**

Lecciones de caligrafía y dibujo

SAN JOSE, 5, 2.º

Se dibuja toda clase de letras, medallones, orlas y paisajes para bordar al realce, litografía y colores.

**SE VENDEN**

el piso principal y bodega de la casa núm. 6 del paseo de la Concepcion.

Informarán en el núm. 13, de dicho paseo. 10-9

**Grandes Depósitos de Carbones HARRISON Y TURNER**

Muelle, 31

**Depósito de Encerados**

Se venden y alquilan.—Muelle, 31

**Carbones á domicilio**

Calle del Cuadro, 3.

**Depósito de impermeables ingleses**

Paletós impermeables, karrics impermeables, trajes impermeables para caza, id. id. para ingenieros, talmas para señora, impermeables para niño.

No cambian de color ni se calan, garantidos. Calzado impermeable, polainas, botas altas, brodequines, etc.

TALLERES DE B. MIERES

Puente, 8, y San Francisco, 28, Santander

**GRAN BAZAR**

DE

**SAN FRANCISCO**

FRENTE A LA IGLESIA

Venta de camas á plazos

DESDE UNA PESETA SEMANAL

**SIN FIADOR**

Gran surtido en colchones y muebles de todas clases en las mismas condiciones.

Ventas al contado 10 por 100 de descuento. ¿Quién por una peseta semanal no compra cama de hierro?

**SIN FIADOR**

**VENTA**

12-11

Se vende una casa entera ó por pisos. Informará don Eusebio Regidor, calle Lope de Vega.



LA SEÑORITA DOÑA

**Fernanda Navarro y Chapuy**

HA FALLECIDO

D. Angel B. Perez y familia suplican á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios y asistir á la conduccion del cadáver desde la casa mortuoria (Muelle, 31) al cementerio, hoy á las cuatro de la tarde.

Santander 19 de Noviembre de 1884.

**TEATRO**

Funcion para hoy.—9.ª de abono.

DOÑA JUANITA

Entrada general, una peseta.—A las siete y media.

SANTANDER:

Imp. de LA VOZ MONTAÑESA, San Francisco, 19.

la corte á un hombre que no me quiere, que me arrastro á sus piés, que le imploro, que le provo-co? ¿Y ese es el concepto en que teneis á vuestra hija?

Y la jóven orgullosa y violenta rompió á llo-rar, retiró bruscamente su mano de la de su pa-dre, y fué del uno al otro lado del cuarto en la mayor agitacion.

—Siento veros más irritada que reconocida á mis observaciones, dijo Dutertre. Creed, no obs-tante, que me duele en el alma lastimaros de esa manera, y que la calma en que me veis me hace más daño que la exaltacion en que os hallais.

—¡Padre! exclamó Evelina corriendo hácia él y besándole, no me trateis así. Si dais en reñirme me hareis perder el juicio, y si me aborreciéseis me moriria. Yo os he dicho que no estoy acos-tumbrada á vuestra cólera ni á vuestra frialdad. Soy una niña mimada, una niña que no ha aprendido á sufrir: ¡no me mateis, padre mio!

Y la extraña jóven, poseida de verdadero do-lor, pero sin arrepentimiento alguno, lloraba con vehemencia y se consideraba como víctima.

Enternecido Dutertre de aquella sensibilidad; pero sorprendido y asustado de descubrir tan es-casa conciencia en aquel carácter incompleto,

ahora ceñuda vuestra frente y severa vuestra mi-rada! ¡Es culpa mia que Mr. Thierry sea un fá-tuo, ni puedo impedir que me diga impertinencias de mal gusto!

—Cuidado, Evelina; si Thierry fuese un fá-tuo y un impertinente de mal gusto, habria hecho muy mal introduciéndole en mi familia, y no lo perdonaria nunca; pero como le tengo y reco-nozco, por el contrario, por hombre de talento, de juicio y de excelente sociedad, debo creer que sois vos la que le haceis faltar á sus instintos y á sus hábitos con provocaciones muy inocentes, lo sé, pero que son á veces muy fuera de propósito. Hace poco he oido, sin querer, algunas frases de la conversacion que teniais, que me han hecho sonrojar, no porque fuesen contrarias al decoro en el fondo ni en la forma, sino porque revela-ban en vos una voluntad insensata de apoderaros del corazon de ese jóven, al paso que él afectaba demostraros que su corazon era muy capaz de resistiros. Esa es una situacion humillante para una mujer, y creia en verdad que tuviéseis más dignidad.

—¿Conque es decir que me teneis por mujer sin dignidad? exclamó Evelina encendida en có-le-ra y vergüenza. ¿Es decir que me rebajo á hacer

cipicio, pone al fin el pié sobre una menuda are-na que parecia no aguardar más que la ocasion de precipitarse y arrastrarle en su caída; dias des-graciados en que, creyendo uno que todo lo va á arreglar y componer en torno suyo, se encuentra con que todo viene á desplomarse sobre su cabe-za. Dutertre estaba en uno de esos dias nefas-tos y en una de esas pendientes irresistibles: al primer esfuerzo que iba á intentar para salvar-lo todo, debia ver disiparse todo en derredor suyo.

Sorprendida Evelina del aire solemne de su pa-dre, y preocupada con las frias impertinencias de Thierry, acogió ya con disgusto y desconfianza sus primeras palabras.

—¿Qué me decia Mr. Thierry? respondió la jóven; ¿á qué aludian sus frases? A decir verdad, no lo recuerdo, papá, y me extraña que hayais fijado en ello la atencion.

—Perdona, hija mia, nada es más natural que el que mire por tu dignidad, y me ha parecido que Mr. Thierry no la ha tenido en cuenta lo bastante.

—Es posible, papá: Mr. Thierry tiene sobra-do ingenio y abusa de él, pero me da poco cuida-do y sé hacerle entrar en razon.

**Compagnie Générale Transatlantique**  
**VAPORES - CORREOS FRANCESES**

El vapor de 2.600 toneladas y 660 caballos

**VILLE DE ST. NAZAIRE**  
 Capitán SERVAN.

Saldrá de Santander el 22 de NOVIEMBRE  
 PARA SAN THOMAS, HABANA Y VERACRUZ

con correspondencia en San Thomas:

1.º Guadeloupe, Martinique, Santa Lucia, Demerari, Surinam y Cayenne.  
 2.º San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez, Santo Domingo, Jacmel, Puerto-Príncipe, Santiago de Cuba y Kingston.

El magnífico vapor de 3.000 toneladas y 2000 caballos

**FERDINAND DE LESSEPS**  
 capitán BAQUESNE.

Saldrá de Santander el 26 de NOVIEMBRE  
 Para COLON (sin trasbordo)

Con escalas en Guadalupe, Martinica, Trinidad, Carúpano, La Guaira, Puerto-Cabello y Savanilla; y con correspondencia en Colon (Panamá) para todos los puertos del Pacífico.

El vapor de 2.600 ts. y 660 caballos

**VILLE DE ST. NAZAIRE**

Saldrá de Santander del 8 al 11 del presente mes

Para San Nazario

Procedente de Veracruz, Habana, y San Thomas.

El vapor de 3.000 ts. y 660 caballos

**SAINT SIMON**

Saldrá de Santander del 16 al 18 del presente mes

Para Burdos (Pauillac) y el Havre. procedente de Colon, Savanilla, Puerto-Cabello, La Guaira, Carúpano, Fort de France, Saint Pierre, Basse Terre y Pointe à Pitre.

**Notas.** Los señores pasajeros que deseen embarcarse para la Habana y Veracruz, tendrán a bien dirigirse a esta agencia antes del 15 del corriente con el objeto de retener sus billetes. Deberán proveerse de un pasaporte refrendado por el señor gobernador civil de esta provincia, sin cuyo requisito no pueden embarcarse.

Los señores embarcadores tendrán la bondad de pedir cabida antes del 5, á fin de que esta agencia pueda pedir el hueco á la Direccion á Paris.

Los registros se cerrarán la víspera de la llegada de los vapores.

Los vapores de esta Compañia ofrecen las mayores comodidades, tanto por el lujoso arreglo de sus cámaras, como por el esmerado trato que en ellos se dispensa; pudiendo asegurar que ninguna otra Compañia los aventaja.

Los precios de pasaje y flete son los más arreglados.

Tarifas y prospectos se dan grátis.

La Agencia general en Madrid se encarga de facturar directamente las mercancías y equipajes desde el domicilio de los señores remitentes.

Para fletes, pasajes y demás informes, dirigirse en Madrid á D. José María Alonso de Beraza, Agente general en España de la Compañia, Olózaga, 1.—En Santander, al Sr. D. A. J. Galland, Muelle, 30.—En Barcelona, á los Sres. Hijos de Comas Salitre y Compañia.—En Cádiz, al Sr. D. A. Sicre, Baluarte, 5.—Málaga, al Sr. D. A. Bjerre.

**CARNE y QUINA**  
 El Alimento más reparador, unido al Tónico más energico.

**VINO AROUD con QUINA**

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

**CARNE y QUINA:** son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este **fortificante por excelencia.** De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la **Anemia** y el **Apocamiento**, en las **Catenturas** y **Convalecencias**, contra las **Diarreas** y las **Afecciones del Estomago** y los **intestinos**.

Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y precaver la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al **Vino de Quina de Aroud.**

Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmaceutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

**EXIJASE el nombre y la firma AROUD**

**AGUA DE COLONIA DE ORIVE**

La más superior, la más aromática y la más barata. No hay otra que la igual en aroma fino y delicado, bondad exquisita y baratura incomparable. Compite ventajosamente con las de más fama de Inglaterra, Francia y Alemania; con la de Violet, Farina, Agua Florida y otras extranjeras. A igualdad de tamaño que las de más renombre, es tres veces más económica, siendo entre todas ellas la que se lleva la palma. Por eso está hoy de moda en la Corte, y es la que hace furor entre las gentes del buen tono, apreciadores de los perfumes finos, delicados é higiénicos y por añadidura muy económicos; cualidades que reúne la superior **AGUA DE COLONIA DE ORIVE.**

El que usa una sola vez este acreditado perfume nacional es ya cliente seguro. Tonifica y suaviza el cutis librandole de asperezas, manchas y granos. Grandes botellas, de 3, 6 y 12 reales. De venta en toda farmacia y perfumeria bien surtida. Exigir la inscripción de **FABRICA DE ORIVE, BILBAO**, en el vidrio y en la cápsula, la firma **S. de Orive** en blanco sobre verde y oro en la gargantilla del cuello y la marca de fábrica, y así se evita la falsificación.

**EMULSION DE SCOTT**  
 de Aceite Puro de HÍGADO de BACALAO  
 CON Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche.

Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, mas las de los Hipofosfitos.

**Cura la Tisis.**  
**Cura la Anemia.**  
**Cura la Debilidad General.**  
**Cura la Escrófula.**  
**Cura el Reumatismo.**  
**Cura la Tos y Resfriados.**  
**Cura el Raquitismo en los Niños.**

Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos más delicados.

D. Manuel S. Castellanos Doctor en Medicina de las Facultades de Paris y Madrid, Subdelegado principal de Medicina y Cirujía, &c.

CERTIFICO: que he hecho uso con frecuencia en mi clientela de la Emulsion de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa denominada de Scott, y he tenido ocasion de comprender las ventajas que produce en los enfermos que necesitan, por sus padecimientos, de ambas medicinas, y que las rehusan por el mal sabor de la primera de ellas.

Ademas estoy convencido que los estrómagos delicados la soportan sin el inconveniente de la regurgitación.

Dr. MANUEL S. CASTELLANOS.  
 Habana, Marzo 8 de 1881.

Santiago de Cuba, 2 de April, 1881.  
 Sres. SCOTT & BOWNE, Nueva York.

Muy Sres. míos: Doy á Vds. el parabien por haber sabido reunir en su aceite las ventajas de ser inodoro, grato al paladar, y larga conservacion; sus resultados terapéuticos, sobre todo en los niños, son maravillosos.

Con este motivo tengo gran placer en hacerlo público, Soy de Vds. S. S. Q. B. S. M.  
 Dr. AMBROSIO GRILLO.

De venta en las principales droguerías y boticas.  
 SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.  
 PRECIOS: Frascos grandes á 24 rs.—Id. pequeños á 13 id.

CURACION SIN OPERAR  
**MAL de PIEDRA**

Estrecheces, Catarros, y todas las enfermedades de la Vejiga, Próstata, Uretra, Retencion é Incontinencia de orina, Pérdidas seminales, Impotencia, Esterilidad, Irritaciones y todas las manifestaciones Humorales, Nerviosas y Contagiosas de las Vías urinarias.—Curacion radical con el Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 24 reales.—Fácil medicacion.—La dolencia más aguda es aliviada á la 2.ª toma.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Doctor Mateos, Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

**GARGANTA VOZ y BOCA**  
**PASTILLAS DE DETHAN**

Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la Voz, Inflamaciones de la Boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritacion que produce el Tabaco, y especialmente á los Srs. PREDICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la emision de la voz.

PRECIO: 12 REALES

Exigir en el rotulo a firma de Adh. DETHAN, Farmaceutico en PARIS.

**ROB BOYVEAU L'AFECTEUR**

Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, hasido aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina y por un decreto del año XIII. — Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Exema, Soriasis, Herpes, Zíngulas, Impétigo, Gota, Reumatismo. — Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortifica la constitucion y provoca la expulsion de los elementos mórbidos, ya sean virulentos ó parasitarios.

**ROB BOYVEAU L'AFECTEUR**  
 de YODURO DE POTASIO

Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes sífilíticos antiguos y rebeldes: **Úlceras, Tumores, Exostosis**, así como el **Linfatismo**, la **Escrófula** y la **Tuberculosa**. — EN TODAS LAS FARMACIAS.

En Paris, casa J. FERRÉ, Farmaceutico, 102, Rue Richelieu, y Sucesor de BOYVEAU-L'AFECTEUR

**EPIZOOTIA**

Con la BOVINA, medicamento preparado por el farmacéutico de Bilbao M. Riquelme, combate fácilmente la perineumonía exudativa en el ganado vacuno. Curacion segura en droguería del Sr. Saro.

Véndese tan acreditado remedio en la farmacia del Dr. Ordoñez, Martillo, 5; y en la droguería del Sr. Saro.

**JARABE DE DIGITAL DE LABÉLONYE**

Empleado con gran éxito desde hace ya mas de treinta años por los Facultativos de todas las Naciones contra las diversas afecciones del corazón, contra la Hidropesia, las Bronquitis nerviosas, el Garrotillo, el Asma y contra todos los desórdenes de la circulación.

**GRAGEAS DE GÉLIS Y CONTÉ**  
 DE LACTATO DE HIERRO

Aprobadas por la Academia de Medicina de Paris, que en dos ocasiones diferentes, á veinte años de intervalo la una de la otra, ha hecho constar su superioridad decidida sobre todos los demás ferruginosos conocidos, así como su eficacia probada contra las enfermedades que reconocen por causa el empobrecimiento de la sangre.

**ERGOTINA y GRAGEAS DE ERGOTINA**  
 de BONJEAN

(Premiadas con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmacéutica de Paris)

La solución de **Ergotina de Bonjean** constituye uno de los mejores hemostáticos que se conocen. Las **Grageas de Ergotina de Bonjean** se emplean para facilitar las alumbramientos y cortar las hemorragias de todo género.

Depósito general: Farmacia de LABÉLONYE, calle de Aboukir, nº 99, en Paris y EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE TODAS CIUDADES

**TONICO ORIENTAL.**

Sr L... en M...

El Aceite de Hígado de Bacalao, es seguramente el mejor medicamento para curar reuma, bronquitis y consunción, de un modo provechoso modifica la sangre y los humores de las personas débiles y linfáticas, dado el caso que ocasione disgusto, flatos é pesadez de estómago es de temer entonces que el uso traiga malas consecuencias, á punto fijo es preciso dejar el aceite de hígado de bacalao ordinario para valerse del Aceite de Hígado de Bacalao Defresne, convertido por la Pancreatina en una crema blanca de buena apariencia, fácil para digerir y agradable al paladar.

El Aceite Defresne es siempre eficaz, se ha vuelto asimilable pues contiene el jugo pancreático el mas poderoso digestivo hasta entonces conocido.

D. BAR.

En Santander: Rodriguez Jimenez, Ruperto Isasi y Bernardo R. Saro.

**EL GRAN RESTAURADOR DEL CABELLO.**

Extirpa la caspa, cura todas las afecciones de la piel del cráneo y conserva, aumenta y hermosea admirablemente el pelo.

De venta en todas las Boticas y Perfumerías.

**COCHES**  
 última novedad, garantizados Berlina, Duques, Darlin-car, Factons, Landós puerta entera sistema Kellner, Sociales, Vis á Vis de dos capotas, id. de una, id. con toldilla, Milores, Victorias, Wagonetes, etc., etc.

Tambien hay varios carruajes de ocasion, todos ellos dispuestos para uno y dos caballos. A. Rodriguez, calle de Magallanes.

206

—Hija mia, esas palabras que decís no suenan bien á mi oido.

—¡Ah! dijo Evelina con cierto asomo de impertinencia, y principiando á desatarse sus magníficos cabellos rubios delante de su espejo, porque en medio de su despecho no olvidada que solo tenia una hora para peinarse y arreglarse.

—Lo que os digo, Evelina, insistió Dutertre con alguna severidad; recogeos el pelo y venid á sentaros á mi lado. Vuestro más formal amigo, vuestro padre es quien os habla.

—¡Bah! ¿Tenemos sermón? dijo Evelina con marcado mal humor. ¿Va ahora á reñirme papá como á una chicuela? ¿Qué he hecho para que tan de repente haya cambiado vuestro apacible carácter, y qué pasa hoy entre nosotros?

Y pasando Evelina de la impaciencia á los mimos con su movilidad acostumbrada, besó y acarició á su padre tanto para desarmarle como para evadir una explicacion embarazosa.

Dutertre acogió sus zalamerías con su bondad acostumbrada, pero con seriedad al mismo tiempo.

—Querida Evelina, no tengo yo más gusto en dar reprensiones que tú en escucharlas. No dirás que hasta ahora te haya molestado con ellas.

207

—Por eso me extraña que querais principiar tan tarde, replicó Evelina creyendo haber tomado la posicion más ventajosa. Habiendo sido mimada siempre, acaso en demasía, sin que me hayan reñido ni vigilado nunca, me habia atribuido el derecho de creerme perfecta. ¡Y venis ahora á echar por tierra mis ilusiones! Vamos, papá, eso es una crueldad. Estoy acostumbrada á vuestros epigramas, porque tambien sabeis manejar la sátira; pero los tomé en buen parte, al paso que vuestras reprensiones... á la verdad, no sé de qué color pueden ser y temo mucho que no llegue á comprenderlas.

—Evelina, esas no son más que palabras para evitar escucharme, y el escucharme seria, no obstante, el único medio de que me comprendiesen. Además, que no voy á deciros ningun misterio: eres demasiado libre y muy poco reflexiva, hija mia: te lo he dicho mil veces en broma, y te lo repito ahora por la primera vez con tristeza.

—¡Bah! ¡Papá! ¿Conque os poneis triste porque yo soy alegre? ¡Me parece un sueño! ¿Qué desgracia me amenaza? Yo creia que mi felicidad os hacia dichoso; estaba acostumbrada á que todos mis caprichos os cayesen en gracia, á que os complaciesen todas mis niñadas: y encuentro

210

trató de atacar ese defecto con un razonamiento de los más sencillos, y, por decirlo así, cuerpo á cuerpo.

—Escucha, loquilla, le dijo; no te riño, ni quiero humillarte; lo que deseo es ilustrarte y preservarte precisamente de la humillacion, cuya idea tanto te subleva. Háblame con franqueza: ¿amas á ese jóven?

—¿Yo? ¡Nada, absolutamente, á Dios gracias! exclamó Evelina furiosa contra Thierry por haberle provocado aquella escena.

—Pues tanto peor, replicó Dutertre, porque es hombre de mérito que tiene un nombre honroso en las artes, talento, gran delicadeza de sentimientos y una verdadera elevacion de ideas y de carácter.

—¿De veras? dijo Evelina á quien no desagradó aquel elogio de Thierry. Por mi parte lo ignoraba absolutamente; no le he examinado hasta ese punto.

—Pero yo debia examinarle, dijo Dutertre, y lo he hecho tomando además acerca de él informes minuciosos y seguros, porque antes de introducirle en mi casa debia cerciorarme de que fuese un hombre de honor á quien nadie en el mundo tuviese derecho para hacerle bajar la fren-